
La semana pasada fue reele-
gido, por otros cuatro años, el
rector de la Universidad de Val-
paraíso, Osvaldo Corrales,
quien a principios de año tam-
bién fue renovado de forma
unánime en su cargo como pre-
sidente del Consorcio de Uni-
versidades del Estado de Chile
(CUECh), hasta 2026.

Dentro de sus planes para la
entidad porteña menciona que
buscarán consolidarla como una
institución “compleja”, de exce-
lencia, mediante una ampliación
del número de estudiantes y de
la cobertura territorial. 

“Queremos crecer con más ca-
rreras, ampliar la oferta que te-
nemos en otras áreas, y también
estamos haciendo una apuesta
bastante fuerte por contribuir al
desarrollo de las pedagogías”,
menciona el rector, en un desafío
que cataloga como de “nivel
país” por evitar el déficit de do-
centes en los próximos años.

—¿En qué se traducirá esa am-
pliación de cobertura?

“Estamos explorando la posi-
bilidad de instalar un proyecto
en la zona sur de la región, parti-
cularmente en la provincia de
San Antonio, que hoy carece de
una oferta de educación supe-
rior universitaria, y solo tiene
oferta de nivel técnico-profesio-
nal. En el ámbito de la investiga-
ción, estamos haciendo una
apuesta muy fuerte por reforzar
la innovación y transferencia
tecnológica, de modo tal de ha-
cer una contribución muchísimo
más sustantiva al abordaje de al-
gunos problemas de la Región
de Valparaíso: tenemos una zo-
na de sacrificio, por lo que tene-
mos un proceso de certificación
en curso”.

Por otro lado, el académico
menciona “la necesidad de com-
plejizar nuestra matrícula. La
universidad está muy interesada
en realizar una contribución al
desarrollo regional y también te-
nemos la intención de reforzar
nuestra matrícula en el ámbito
del posgrado: el postítulo”.

—¿Y cuáles son los desafíos del
CUECh en los próximos años?

“Tienen que ver fundamental-
mente con reposicionar a la edu-
cación superior pública en el
contexto del desarrollo de la
educación superior. Es bien co-
nocido que las universidades del
Estado hoy representamos solo
el 15% del total de la matrícula a

nivel nacional, producto, en par-
te, de las políticas de privatiza-
ción que se han desarrollado du-
rante los últimos 40 años. Lo he
dicho: Chile tiene un problema
de cohesión social muy signifi-
cativo y una parte de ese proble-
ma se explica por que se ha pro-
ducido un proceso muy eviden-
te de deterioro de la educación

pública en todos los niveles”. 

—¿Cómo evalúa la Ley de Pre-
supuestos desde el punto de vis-
ta de las estatales? 

“Tenemos una opinión muy
crítica respecto de la actual pro-
puesta de presupuesto en mate-
ria de educación superior. Des-
de nuestro punto de vista, que-

da al debe el compromiso que
hizo el Gobierno sobre fortale-
cer las universidades del Estado,
algo que aparecía explícitamen-
te en el programa del Presidente
Boric, y otra vez crecerá bajo el
IPC. Por ello, solicitamos a los
parlamentarios que se pudiera
rechazar la partida de educación
superior”.

—Las universidades del G9
también hicieron ese llamado a
rechazarlo...

“Efectivamente, en el Consejo
de Rectores (CRUCh), donde
coincidimos instituciones estata-
les, privadas tradicionales y algu-
nas otras, existe un consenso de
que este presupuesto en educa-
ción superior no resulta satisfac-
torio, no porque a los rectores no
nos guste, sino que porque com-
promete la capacidad de nuestras
instituciones. Y nos preocupa so-
bre todo lo que ocurre en el pre-
supuesto de Ciencias”.

—Las tradicionales y privadas
también tienen una mirada críti-
ca del proyecto de Financia-
miento a la Educación Superior
(FES). ¿Cuál es su postura?

“Hay opiniones heterogéneas
respecto de su valor. Desde el
CUECh nos parece que hay al-
gunas cosas en ese proyecto que
resultan especialmente valora-
bles, como que se dé respuesta a
aquellos jóvenes que estaban en-
frentando situaciones muy apre-
miantes debido al endeuda-
miento. Además, se está hacien-
do de una forma que nos parece
responsable fiscalmente porque
no se trata de una condonación
total, sino que progresiva”. 

—¿Y qué reparos tiene sobre la
nueva propuesta?

“Hay algunas preocupaciones

que existen respecto de aquellas
personas que eventualmente
puedan terminar pagando mu-
chísimo más que lo que les costó
o lo que se invirtió en su educa-
ción superior. Eso es algo que
puede atenderse y creemos que
es muy importante que esas dis-
cusiones se den, que el proyecto
se tramite de conformidad con
tiempos que permitan reflexio-

nar debidamente respecto de es-
tos asuntos, pero que ojalá no se
produzca un bloqueo de la dis-
cusión porque ciertamente el
sistema, tal y como está funcio-
nando hoy, resulta insostenible
en el futuro”. 

—¿Entonces sí son flexibles a
cambiar aspectos que advierten
muchos rectores, como que se
termine el copago entre el decil
7 y el 9?

“Creemos que es algo que se
debe discutir en el marco del
proceso parlamentario; por su-

puesto allí tendrán que hacerse
ver todos los argumentos, por-
que se trata también de que el
nuevo sistema de financiamien-
to permita que las instituciones
se desarrollen, se robustezcan,
se complejicen. Estamos todavía
como consorcio analizando el
proyecto y probablemente,
cuando llegue el momento, rea-
lizaremos propuestas específi-

cas en cada uno de
estos puntos”.

—Por otro lado,
¿ c ó m o v e q u e
avanzan los traba-
jos para enfrentar
el déficit docente
en distintas áreas? 

“Estamos muy
preocupados por
el déficit de profe-
sores que el país ya
está enfrentando y
que tiene una pro-
yección muy nega-
tiva durante los
p r ó x i m o s d i e z
años. El problema
no es solo que haya
p o c a s p e r s o n a s
que quisieran es-
tudiar Pedagogía,
sino que también

es muy problemático el hecho
de que los jóvenes que se titulan
de profesores ejercen durante
cinco años y luego abandonan la
carrera docente. Estamos vien-
do que los profesores quedan
muy expuestos a situaciones de
violencia y a otras precarieda-
des que hacen que eventual-
mente resulte difícil prosperar
en la carrera docente. También
hemos evaluado como demasia-
do rígidas las normas que en su
día se dictaron respecto de los
requisitos (...) para ingresar a es-
tudiar Pedagogía”.

Osvaldo Corrales, rector de la U. de Valparaíso y presidente de universidades estatales:

“Queda al debe el compromiso que
hizo el Gobierno sobre fortalecer 
a las universidades del Estado”

DIERK GOTSCHLICH 

El consorcio tiene una mirada “bastante crítica” de la propuesta de Ley de Presupuestos 2025: asegura que
no se cumple la promesa del Presidente Boric y llama a rechazar la partida de educación superior. 

Osvaldo Corrales asumió como rector de la U. de Valparaíso en enero de
2021. Es doctor en Psicología Social por la U. Complutense de Madrid.
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‘‘Existe un consenso de que este
presupuesto en educación superior
no resulta satisfactorio, no porque a
los rectores no nos guste, sino que
porque compromete la capacidad
de nuestras instituciones”. 

‘‘Chile tiene un problema de
cohesión social muy significativo y
una parte de ese problema se explica
por que se ha producido un
proceso muy evidente de deterioro
de la educación pública en todos
los niveles”.

Este año, el Ministerio Públi-
co ha investigado nueve casos
de secuestros en Tarapacá. Y en
ellos destacan la presencia de
víctimas bolivianas, la modali-
dad exprés y la aparición pau-
latina de imputados chilenos.

El 10 de noviembre de 2023,
un joven boliviano de 18 años
era capturado en Alto Hospi-
cio por un grupo de cuatro per-
sonas, tres chilenos y una para-
guaya, quienes luego de golpe-
arlo, amenazarlo y mantenerlo
en un vehículo, pidieron un
rescate de US$ 10 mil. Tras la
denuncia de los familiares, fue-
ron encontrados en el borde
costero, al sur de Iquique. 

El 3 de octubre de este año,
otro joven boliviano fue se-
cuestrado en Iquique y llevado
a Alto Hospicio. Pidieron US$
3 mil. Se logró detener a los se-
cuestradores, chilenos y pe-
ruanos, quienes abandonaron
a la víctima en Pozo Almonte.

Según la Unidad de Focos
Investigativos de la Fiscalía,
estos secuestros son distintos a
los que se comenzaron a ver en
Chile con la llegada del crimen

organizado internacional,
pues son poco elaborados, du-
ran menos y responden a una
oportunidad sobre víctimas
susceptibles de extorsión. 

Otros comienzan con esta-
fas, captan a bolivianos que lle-
gan a comprar vehículos, les
roban dinero y teléfonos y ex-
torsionan a su familia.

La subprefecto Macarena
Ortega, de la Brigada de Robos
de la PDI, cuenta que “hemos
encontrado falsos secuestros,
donde las víctimas tratan de sa-
car dinero de sus familias, por
deudas u otros motivos. Hoy
tenemos personas en prisión
preventiva por este tipo de ca-
sos”, detalla.

Hugo Marín, dirigente veci-
nal, afirma que “históricamen-
te a los bolivianos los han asal-
tado en Iquique, pero ahora
son delitos más violentos”.

En estos nuevos casos ha
existido cooperación de la poli-
cía boliviana, incluidas captu-
ras de imputados en ese país.

La fiscal regional de Tarapa-
cá, Trinidad Steinert, dice que
“hay una cifra negra (de se-
cuestros), que se da en el mun-
do criminal, y no se denuncia”. 

En Tarapacá:

Investigan secuestros
exprés a bolivianos
que cruzan la frontera

En 2024 suman nueve en la región,
pero advierten que hay una cifra negra.
DAVIED JAIME 

MODUS OPERANDI .—Los delincuentes buscan víctimas que sean espe-
cialmente vulnerables para poder hacer este tipo de extorsiones. 
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Al menos tres homicidios se
han registrado en las últimas ho-
ras solo en la Región Metropoli-
tana desde que comenzó el últi-
mo feriado largo del año. Estos
ocurrieron en las comunas de
Cerrillos, El Bosque y Recoleta.

El jueves en la mañana fue en-
contrado en la vía pública el
cuerpo sin vida de un hombre de
unos 23 años, quien sería de na-
cionalidad extranjera, con “evi-
dencias de haber sido atacado
con un arma de fuego y también
haber sido depositado en este lu-
gar, próximo a distintos sitios
eriazos”, según explicó el fiscal
Patricio Rozas, del Equipo de
Crimen Organizado y Homici-
dios (ECOH) de la fiscalía. La
principal tesis es que el asesinato
esté relacionado con el crimen
organizado.

Al menos 170 vainillas

Pasadas las 20:00 horas del
jueves ocurrió una balacera que
dejó un fallecido, que sería de
nacionalidad chilena, en la co-
muna de El Bosque.

En el hecho resultaron heridas
otras tres personas: una “de sexo
masculino, que se encuentra en
cirugía en riesgo vital; un menor
de edad que fue impactado, y
una persona de tercera edad con
lesiones leves”, según relató
Carlos Eltit, fiscal de ECOH.

El persecutor agregó que pu-
dieron constatar “la existencia
de un vehículo que se encontra-
ba con una enorme cantidad de
impactos balísticos, y una canti-
dad importante de vainillas de
bala, sobre 170, según lo que pu-
do determinar el Labocar”.

Parte de la indagatoria será es-
tablecer si los lesionados estaban
junto a la víctima al momento de
los hechos o no tenían relación
directa con el ataque. A media-

dos de septiembre pasado, ocu-
rrió un hecho similar en esa co-
muna en el que la víctima recibió
cerca de 10 disparos.

Niña herida habría
estado pidiendo dulces

En la madrugada de ayer, en la
calle Hubert Benítez de Recole-
ta, llegaron unos tres vehículos.
“Se bajan un par de individuos
que proceden a disparar de ma-
nera abierta a distintas personas,
resultando heridas de gravedad
una menor de edad y otras dos
personas jóvenes”, explicó el fis-
cal Rodrigo Moya, de ECOH,
añadiendo que la niña de 12 años
“es una víctima circunstancial, y
de las otras dos víctimas tampo-
co existe algún vínculo con algu-
na motivación”. Es más, al pare-
cer, la niña herida se habría en-
contrado participando en Hallo-

w e e n p i d i e n d o d u l c e s a l
momento de ser atacada.

El teniente de Carabineros Pa-
tricio Navarrete dijo que el padre
de la menor afirmó que la niña,
“por la fecha en que nos encontra-
mos, Halloween, se encontraba al
exterior, recolectando dulces”.

No fue el único hecho crimi-
nal en la comuna, pues en la mis-
ma noche se supo del homicidio
de un ciudadano haitiano, asesi-
nado de un disparo en la cabeza
mientras se desplazaba en una
bicicleta. Su atacante estaba al
interior de un vehículo que ha-
bía seguido a la víctima.

Gobierno: “Estos
hechos son gravísimos”

Estos hechos han sido monito-
reados por el Gobierno. Quien
ha asumido la vocería al respec-
to ha sido el delegado presiden-

cial, Gonzalo Durán. Ayer decla-
ró que se estaban “haciendo to-
dos los esfuerzos para que estas
cosas no ocurran”, indicó en en-
trevista en Mega.

Además, en un video, Durán
abordó en especial lo ocurrido en
Recoleta, en que resultó herida la
niña: “Estos hechos son gravísi-
mos (...). Hemos dispuesto desde
el Gobierno que se haga un acom-
pañamiento a las víctimas de estos
hechos con el propósito” de brin-
darle apoyo emocional y jurídico.

Además de los homicidios, el
fin de semana largo había co-
menzado con el despliegue poli-
cial por el funeral de alto riesgo
de un barrista de fútbol. Se trata
además de la segunda prueba en
seguridad que tiene el subsecre-
tario del Interior, Luis Cordero,
quien reemplazó a Manuel
Monsalve antes del quinto ani-
versario del 18-O.

También hubo heridos, incluidos dos menores de edad:

Balaceras en fin de semana largo dejan
al menos tres muertos en Santiago

Asesinatos ocurrieron en las comunas de Cerrillos, El Bosque y Recoleta. Gobierno
afirma que se están “haciendo todos los esfuerzos para que estas cosas no ocurran”.
M. VEGA 

En la balacera de El Bosque se encontraron unas 170 vainillas, mientras que el vehículo en el que fue acribillada la
víctima habría recibido al menos 50 disparos.
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